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28ª Assembléia Ordinária do Conselho Gestor da ESEC Aratinga 
Local: Modo Virtual pelo aplicativo Google Meet 

Data: 16/11/2021 

PAUTA 

1. Informações sobre Ata anterior e informes; 

2. Consulta a respeito do uso do fogo em propriedades particulares dentro da Esec Aratinga; 

3. Participação da Esec Aratinga na Trilha do Longo Curso Caminho das Araucárias; 

4. Proposta de estudo de estágios sucessionais da vegetação da Mata Atlântica; 

5. Apresentação dos Programas Ambientais da Rota do Sol; 

6. Agenda 2022 

7. Assuntos Gerais 

ATA 

Aos dezesseis dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, as quatorze horas, os 

representantes das entidades que integram o Conselho Gestor da ESEC Aratinga, estiveram reunidos 

virtualmente através da plataforma Google Meet, sendo a reunião realizada desta forma, em razão do 

cumprimento às medidas de prevenção e de enfrentamento à pandemia causada pelo novo 

Coronavírus (COVID-19). O acesso foi feito através do link:  https://meet.google.com/gic-amep-uaz. 

estiveram presentes os conselheiros, conforme lista de presença em anexo, para a XXVIII 

Assembleia Ordinária dos Conselho Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC 

Aratinga). 1. Aprovação sobre ATA e informes; Sr.ª Vanessa agradeceu o tempo e a 

disponibilidade dos participantes e pergunta se todos os conselheiros receberam a ata e se os mesmos 

tem alguma consideração a fazer. Sr.ª Vanessa comentou que uma pessoa que cometeu uma infração 

no interior da ESEC Aratinga,ficou decidido através da junta de julgamento desta Secretaria, que a 

pessoa compraria algum material para a UC. Sr.ª Lisiane comentou que não se recorda na legislação, 

dessa questão de pagamento de multa através de material. Sr.ª Vanessa comentou que existe uma 

portaria de conversão de multas. Sr.ª Vanessa comentou que a portaria trata de itens ou serviços em 

relação à conversão de multas e que a UC está pensando o melhor caminho para a reparação do dano. 

Srª. Lisiane comentou que pagar a multa e recuperar o dano são situações diferentes. 2. Consulta a 

respeito do uso do fogo em propriedades particulares dentro da Esec Aratinga;  Sr.ª Vanessa 

explicou que a ESEC Aratinga recebeu um e-mail da central de autorização da SEMA para 

posicionamento da UC em relação ao uso do fogo no interior da UC. Sr.ª Vanessa explicou que uma 

pessoa tem uma propriedade onde uma porção está inserida na ESEC Aratinga e outra porção na 

APA Rota do Sol, o proprietário solicitou autorização para queima de campo junto ao município e o 

mesmo encaminhou ao CEAUT da SEMA que questiona a ESEC Aratinga, pois entende que não 

existe viabilidade de licenciamento para queima de campo em uma Estação Ecológica. Srª. Lisiane 

comentou que já se havia discutido essa situação via e-mail e chegado à conclusão de que não seria 

interessante a queima de campo e não entende por que se discutir novamente em reunião o assunto. 

Srª. Vanessa comentou que a situação está clara quanto ao não licenciamento, e explica que trouxe 

esse assunto como pauta a pedido de outro conselheiro da UC e que deseja que esteja claro para 

todos que não há viabilidade de licenciamento na ESEC Aratinga. 3. Participação da Esec Aratinga 

na Trilha do Longo Curso Caminho das Araucárias; Sr.ª Vanessa comentou que a ESEC 

Aratinga está participando do Caminho das Araucárias e que se sabe que não é permitida visitação 

pública na ESEC Aratinga, mas entende que uma participação com um pequeno trecho com a 
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finalidade de Educação Ambiental é interessante e comenta que alguns anos atrás o conselho da UC 

entendeu que era tranquilo que a ESEC participasse do Caminho das Araucárias através da estrada 

municipal, a mesma abrange um total de 4 quilômetros somente por estrada. Srª. Vanessa 

questionou o conselho se podemos permanecer no Caminho das Araucárias. Srª. Lisiane comentou 

que se já existe a sinalização já foi decidido. Srª. Vanessa comentou que a rede está ficando mais 

estruturada e seria refeito as placas por exemplo, então foi colocado novamente essa questão para o 

conselho .Srª. Lisiane comentou que a experiência que se tem em outras Unidades de Conservação é 

de que a visita por um lado ajuda a afastar caçadores e invasores, mas por outro lado tem de ser 

muito bem fiscalizada, por que abre precedentes para passagem de mais pessoas. Srª. Lisiane 

questionou qual o controle que terá em relação a entrada de pessoas sendo que em outras reuniões se 

tinha a preocupação com a fiscalização. Srª.Lisiane comentou que existe outros lugares para a 

inclusão do Caminho das Araucárias e que esta tentando incluir uma RPPN e não consegue, explica 

também que se deve ter uma cautela. Srª. Vanessa comentou que estamos recebendo o apoio  

Guardas-Parques de fora e que as saídas seriam agendadas e acompanhadas pela equipe e que os 

Guardas-Parques não sairiam da fiscalização. Sr. Dilton comentou que existe duas questões, que é a 

de uso público onde a estrada é publica e está sendo utilizada no momento, e a questão da 

indenização, mas entende que não seria de grande impacto no momento a questão do Caminho das 

Araucárias. Srª. Vanessa comentou que passariam pelo caminho os mochileiros e que seriam 

orientados quantos as atividades. Srª. Josani comentou que é uma atividade benéfica desde que se 

tenha um controle e não vê maiores problemas. Srª. Lisiane lembrou que a atividade permitida é de 

Educação Ambiental e não turística e que as pessoas tem que receber alguma informação ambiental, 

sendo o conselho da UC responsável também. Srª. Vanessa comentou que recebemos apenas uma 

escola para fazer a trilha na ESEC Aratinga e que foi pensado em elaborar um panfleto informativo, 

mas também se pensou que geraria muitos resíduos. Srª.Vanessa comentou que as vezes existe a 

dúvida de que se pode morar no interior da APA e não se pode morar no interior da ESEC e nesse 

sentido a Educação Ambiental pode ser benéfica. Sr. Dilton comentou que pesquisa, ensino e 

extensão já acontecem, mas quando se fala em trilhas de longa duração entende-se um tipo de 

turismo. Srª. Vanessa comentou que a ideia seria uma sensibilização quanto ao caminhante que 

passou pela região do mosaico de UCS. Sr.ª Lisiane comentou que estamos em uma ESEC e que 

tem seus critérios, onde se fala em educação e não turismo e se for aberto para passagem de pessoas 

que seja como Educação Ambiental. Srª. Vanessa se propôs a elaborar um material a ser entregue ou 

disponibilizado que trará na próxima reunião e também pode convidar dois colegas que estão bem 

envolvidos na questão das trilhas para participar da próxima reunião. Srª. Vanessa agradeceu a 

professora Suzana e diz que está honrada de trabalhar com a UERGS. 4. Proposta de estudo de 

estágios sucessionais da vegetação da Mata Atlântica; Sr.ª Vanessa explicou que no ano de 2016 

foi adquirida uma área na vila de Aratinga e que essa área há bastante tempo tinha um uso 

econômico e hoje em função de estar adquirida não existe mais esse uso, sendo que essa área está 

passando por um processo de regeneração e sucessão. Com isso surgiu a duvida quanto à vocação 

dessa área. Srª. Vanessa mostra uma apresentação temporal com imagens da área e comenta que 

gostaria de ouvir o conselho em relação à evolução dessa área. Srª. Lisiane comentou que no 

primeiro momento deveria ser realizado um levantamento dos estágios sucessionais para caracterizar 

a vegetação e acha oportuno fazer um estudo do que existe naquela área, tanto de fauna como de 

flora e como a área está na borda é uma área importante para a UC. Srª. Vanessa acredita que 

podemos solicitar apoio a divisão de pesquisa da SEMA e sugeriu a criação de um grupo de trabalho 

com o conselho para andamento desta questão. Sr. Dilton acredita que tem que haver um 
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acompanhamento da Universidade e lembra que na historia, quando ouve um período de 

aquecimento as florestas começaram naturalmente a avançar sobre os campos e que a área em si é de 

potencial biótico de floresta de araucária, acredita ser uma área antropizada e como a área em si esta 

em uma ESEC é a favor de que a natureza faça o seu papel, acredita também que deve haver um 

acompanhamento técnico cientifico. Srª. Vanessa comentou que esse acompanhamento traria mais 

segurança na discussão em relação ao campo nativo, assim decidindo se será feito algum manejo ou 

se deixará a sucessão natural ocorrer, e tem impressão que a área em si não é campo nativo. Srª. 

Lisiane acredita que deve ser ampliada a rede de pessoas que possam colaborar na identificação e 

classificação do campo nativo. Srª. Suzana levará a questão as suas colegas para avaliar o assunto. 

Sr.ª Vanessa comentou que precisamos de um suporte onde que se entenda qual a vocação da área e 

o estágio que se encontra para que possamos saber como vamos nos relacionar com a área em si e 

coloca como encaminhamento buscar junto a SEMA quem possa nos auxiliar nessa questão e 

mantem via e-mail a continuidade do assunto. Sr. Rodrigo comentou que a área em questão possui 

algumas peculiaridades onde acredita que a área foi um floresta, posteriormente solo exposto e no 

momento possui uma regeneração, e afirma que não se pode afirmar isso sem uma pesquisa. Sr. 

Rodrigo comentou que a área possui uma situação peculiar de competição das árvores e acredita ser 

uma área interessante de pesquisa. 5. Apresentação dos Programas Ambientais da Rota do Sol; 

Srª. Vanessa comentou que as pessoas tem notado as passarelas de fauna na rodovia Rota do Sol 

gerando muitas dúvidas e que a ESEC Aratinga está ligada a rodovia. Sr.ª Roseli apresentou as 

atividades realizadas no ano de 2021 pelos Programas ambientais exigidos pela Licença de Operação 

nº. 1280/2014 da Rodovia Rota do Sol. Srª. Vanessa comentou que se tinha intenção de conversar 

com os motoristas que trafegavam na rodovia sobre as Unidades de Conservação da região, mas 

como ocorreu um aumento de casos de Covid esse momento não seria conveniente. Srª. Lisiane 

comenta que em relação às passagens, não ocorreu como implantado no Termo de Compromisso e 

explicou que as passagens de fauna subterrânea e os radares foram decorrentes de uma ação do 

tribunal de justiça. Srª. Lisiane acredita que faltou uma comunicação de maneira clara com público 

em relação à implantação das passarelas na rodovia e mostra a exposição feita pela ONG Mira-Serra 

referente à fauna atropelada. Srª. Lisiane sugeriu fazer uma reunião em conjunto com APA Rota do 

Sol para apresentação dos dados reais. Sr. Dilton comentou que fez uma critica construtiva em 

relação à comunicação das atividades ambientais de medidas compensatórias da rodovia Rota do Sol. 

Sr. Luiz Carlos comentou que foi feito um estudo de seis meses com técnicos especializados com 

pesquisas e monitoramento a pé e comenta que já existiam passagens subterrâneas na rodovia que 

estão sendo utilizadas pelos animais. Foi realizado então um TCA com o Ministério Público onde 

então o DAER realizou os estudos ambientais e está aplicando as medidas mitigadoras. Sr. Luiz 

Carlos comentou que as passagens aéreas são destinadas as espécies arborícolas, assim como a 

implantação das barreiras direcionadoras para as espécies de fauna não adentrarem ao asfalto e as 

passagens subterrâneas, comenta também que as passagens aéreas não estão acabadas e acredita que 

a comunicação é importante. Sr.ª Roseli lembrou que a comunicação é muito importante e acredita 

que a reunião será muito importante, sendo que se possa traduzir para as pessoas comuns à questão 

da passagem de fauna. 6. Agenda 2022; Sr.ª Vanessa questionou o conselho se seria maçante a 

reunião da ESEC Aratinga em um turno e da APA Rota do Sol em outro turno. Ficou acordado em 

reunião que seria feito uma pesquisa sobre quais as melhores datas para as reuniões do conselho. 7. 

Assuntos Gerais; Sr.ª Lisiane comentou que será realizado para os municípios que compõem a 

ESEC Aratinga os planos de Mata Atlântica e o plano regional de conservação e recuperação da 

Mata Atlântica da bacia do rio caí, em um segundo momento.  
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    Não havendo mais nada a ser discutido, a Sra. Vanessa agradece a presença de todos, e eu 

Guilherme Souza Oliveira, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pela presidente do 

conselho gestor. 

 

 

                                                            ______________________   

      Vanessa Pruch Castro Oliveira 

           Presidente do Conselho Consultivo 

 

 

 

     ________________________ 

    Guilherme Souza Oliveira 

    Secretário do dia do Conselho 
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27ª Assembléia Ordinária do Conselho Gestor da ESEC Aratinga 
Local: Modo Virtual pelo aplicativo Google Meet 

Data: 27/07/2021 

PAUTA 

1. Informações sobre Ata anterior e informes; 

2. Apresentação de trabalho de Conclusão de Curso: GESTÃO AMBIENTAL APLICADA: 

proposição de método de Valoração ambiental para Estação Ecológica Estadual de Aratinga; 

Bruna Larissa Zillio 

3.  Andamento dos processos de Regularização Fundiária e guarda das áreas já adquiridas; 

4. Atividades de Fiscalização e monitoramento da UC; 

5. Pesquisa e Educação Ambiental nos limites da UC; 

6. Assuntos Gerais; 

 

 

ATA 

Aos vinte e sete dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas, os 

representantes das entidades que integram o Conselho Gestor da ESEC Aratinga, estiveram reunidos 

virtualmente através da plataforma Google Meet, sendo a reunião realizada desta forma, em razão do 

cumprimento às medidas de prevenção e de enfrentamento à pandemia causada pelo novo 

Coronavírus (COVID-19). O acesso foi feito através do link: meet.google.com/rdg-fkys-tvi., 

estiveram presentes os conselheiros, conforme lista de presença em anexo, para a XXVII Assembleia 

Ordinária dos Conselho Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC Aratinga). 1. 

Aprovação sobre ATA e informes; Sr.ª Vanessa questiona os conselheiros, se todos receberam a 

ATA anterior e se os mesmos tem alguma consideração a fazer em relação a ela. Sr.ª. Lisiane sugere 

colocar que sua opinião em favor a separação dos conselhos é como representante do Comitê da 

Biosfera. Sr.ª. Lisiane parabeniza o Comando Ambiental por mais um ano de criação. 2. 

Apresentação de trabalho de Conclusão de Curso: GESTÃO AMBIENTAL APLICADA: 

proposição de método de Valoração ambiental para Estação Ecológica Estadual de Aratinga; 

Bruna Larissa Zillio: Sr. Daniel apresenta a aluna Bruna Larissa Zillio. Sr.ª Bruna comenta que 

decidiu fazer um trabalho de gestão ambiental aplicada, porém em razão da pandemia não conseguiu 

aplicar, então teve de mudar para uma proposição de método de valoração. Sr.ª Bruna apresenta a 

introdução do trabalho e comenta que se traz a valoração ambiental como uma ferramenta para 

auxiliar e fazer a tradução do valor econômico ambiental em valor monetário bem como auxiliar a 

gestão da Unidade de Conservação. 

 Srª. Bruna apresenta a problemática onde questiona qual o método de valoração ambiental 

mais adequado capaz de evidenciar a importância ambiental transcrita por valores monetários para 

ESEC Aratinga e comenta que o método para avaliação seria uma avaliação contingente. Sr.ª Bruna 

explica que seriam aplicados 150 questionários indagando a disposição a pagar pela existência da 

ESEC Aratinga. Sr.ª Bruna apresenta o questionário do trabalho e comenta que os dados levantados 

serão analisados. Sr.ª Bruna apresenta o cronograma do trabalho e faz as considerações finais. Sr.ª 

Vanessa comenta que é um trabalho bem importante para a Unidade de Conservação. 

Sr.ª Lisiane parabeniza o trabalho e questiona por que o trabalho não será aplicado. Srª. Bruna 

responde que não será aplicado em razão da pandemia e que está trocando de cidade. 
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 Sr. Daniel comenta que apesar de buscar uma valoração ambiental um patrimônio como a 

ESEC Aratinga é imensurável e que se precisa buscar esse valor para fazer a gestão da Unidade de 

Conservação. 3. Andamento dos processos de Regularização Fundiária e guarda das áreas já 

adquiridas; Sr.ª Vanessa explica que os dois casos de regularização fundiária por via judicial já 

foram indenizados e acredita que em alguns dias sairá à posse de uma das áreas onde teremos o 

acompanhamento de um oficial de justiça na posse da área. O outro processo judicial a PJE 

informará que o pagamento está de acordo para que o juiz emita a posse para o Estado do Rio Grande 

do Sul, assim concluindo os processos judiciais. Sr.ª Vanessa comenta que para os processos 

judiciais funcionarem precisa-se ter o decreto de utilidade pública vigente e que a ESEC Aratinga 

está renovando esse decreto. 

 Sr. Guilherme comenta que essas duas áreas judicias praticamente já pertencem a Unidade 

de Conservação e que esse método de aquisição via judicial é usado quando não existe acordo 

amigável na compra da área ou problemas como, por exemplo, de documentação dessa área. Sr. 

Guilherme comenta que as próximas áreas a serem adquiridas são de 25 hectares e 15,5 hectares e já 

estão em fase de elaboração da minuta. 

 Srª. Vanessa comenta que existe uma área que possui reflorestamento onde foi feito um 

acordo para que o proprietário retire o plantio após aquisição, podendo assim acompanhar a área 

após a retirada. Sr.ª Vanessa comenta que à medida que vai se encaminhando os processos 

fundiários, vão restando os que possuem mais problemas no que se diz respeito a documentação. Sr. 

Dilton questiona se o pinus será cortado e deixado sobre o solo ou se será retirado. Sr.ª Vanessa 

responde que será cortado e retirado. Sr. Alexandre comenta que existe o programa de exóticas 

invasoras da SEMA e acredita que seria interessante a elaboração de um projeto com objetivo de 

monitoramento de regeneração. Sr.ª Vanessa comenta que a ESEC Aratinga já é contemplada no 

monitoramento do Javali. Sr.ª Vanessa comenta sobre a preocupação da sucessão do campo nativo. 

Sr. Alexandre sugere trazer o assunto em pauta. 4. Atividades de Fiscalização e monitoramento 

da UC; Sr.ª Vanessa comenta que a UC conta com dois guardas parques, agradece o apoio do 

Batalhão Ambiental de canela e comenta que trabalhamos em uma linha de aproximação dos 

proprietários e da população e isso tem ajudado muito nas atividades de fiscalização. Sr.ª Vanessa 

explica que ocorreu uma atividade em abril, nos limites da ESEC, juntamente com a PATRAM e 

com o PE Tainhas, onde foi apreendido 3,8 toneladas de pinhas imaturas.  

 Sr.ª Vanessa comenta que foi encontrado 100 quilos em uma propriedade no interior da UC e 

foram abordadas pessoas de outras cidades retirando pinhão no interior da UC, em áreas já 

adquiridas, comenta também que foi apreendido mais 15 quilos em estrada municipal nos limites da 

UC e que esse material vai para doação após apreensão. Sr. Rodrigo comenta que foi preocupante as 

quantidades apreendias de pinhão, mas relata ser positivo o contato com os moradores da UC e que 

existe uma relação de confiabilidade entre a equipe e os moradores. Sr. Rodrigo agradece o apoio do 

Batalhão ambiental de Canela e destaca a importância da parceria entre as entidades. 

 Sr.ª Vanessa relata atividade de caça no interior na UC onde resultou na prisão de uma 

pessoa e nos seus petrechos usados na atividade ilegal. Sr. Luiz Carlos questiona se houve alguma 

punição além da multa para os infratores. Sr. Rodrigo responde que medidas administrativas foram 

tomadas no local e explica os procedimentos tomados no caso de infrações. Sr.Tenente reitera que o 

comando ambiental esta disponível para apoio nas Unidades de Conservação e agradece a equipe da 

SEMA. Srª. Vanessa relata que ocorreu um corte seletivo de vegetação na ESEC Aratinga sem 

licença. Srª. Vanessa relata que às vezes a equipe de fiscalização da ESEC Aratinga atua também na 

área de amortecimento quando se depara com eventuais danos ao meio ambiente, e que a equipe da 
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UC realiza patrulhamento e atividades de rotina, bem como a guarda das áreas já adquiridas. Sr.ª 

Vanessa comenta que a próxima área a ser adquirida terá uma benfeitoria, sendo que foi solicitado 

posto de vigilância patrimonial para essa área, relata também que o Sr. Guilherme mantem contato 

com os moradores através do telefone funcional da UC. 

 Sr. Fabrício agradece ao Batalhão ambiental e comenta que o papel dos guardas não é 

somente punir, mas também orientar. Sr.ª Roseli sugere desenvolver um informativo sobre a questão 

do pinhão e talvez outras questões que mereçam ser contempladas em um informativo. Sr.ª Vanessa 

acha importante a questão de Educação Ambiental e que será positivo o informativo, sendo que pode 

ser estendido às escolas. Sr.ª Lisiane sugere abordar também os adultos em relação aos informativos 

de Educação Ambiental, tendo como foco a sensibilização do individuo e sugere relacionar os 

assuntos sobre conservação, bem como ampliar a divulgação dessas informações. 

Sr.ª Lisiane questiona se é positivo fazer uma moção referente às demandas urgentes para o 

andamento do trabalho de fiscalização na UC, levando essa moção ao CONSEMA. Sr.ª Vanessa 

acha importante a moção e destaca que um dos guarda parque da UC ainda não recebeu treinamento 

e equipamento para as atividades. Sr. Alexandre acha importante a moção e sugere uma moção 

enquanto conselho, direcionado ao DBIO, sugere também que o Batalhão Ambiental faça uma 

manifestação em relação a estes estarem suprindo uma possível falta de condição de fiscalizaçãoem 

função da falta de segurança dos Guardas Parques.  

Sr. Rodrigo explica que seu armamento para desenvolver as atividades de fiscalização é 

antigo e ultrapassado e agradece o apoio de todos referente a situação da categoria Guarda Parque. 

Sr. Alexandre elabora o esboço da moção da qual aponta as dificuldades enfrentadas pelos Guardas 

Parques, sendo que essa foi aprovada pelos conselheiros. 5. Pesquisa e Educação Ambiental nos 

limites da UC; Sr.ª Vanessa comenta que a SEMA possui um programa chamado Invasoras RS 

onde comtempla a ESEC na questão do Javali, onde futuramente se tem a intenção de estender ao 

Tojo, Pinus e Uva do Japão. Sr.ª Vanessa relata que a ESEC está realizando uma pesquisa 

juntamente com o PE Tainhas, equipe do Invasoras e a Flona São Francisco de Paula, relacionado ao 

Tojo na faixa de domínio. Sr.ª Vanessa relata a pesquisa do PELD (UFRGS) e que a ESEC foi 

convidada a se unir a uma pesquisa em parceria com UERGS em relação à qualidade da água na vila 

de Aratinga. Sr. Daniel comenta que o trabalho seria defendido no primeiro semestre deste ano e que 

foi adiado em função da demora na chegada das análises.  

Sr.ª Vanessa comenta que está no penúltimo semestre de sua segunda graduação 

(Licenciatura em ciências da Natureza) e sua proposta de trabalho de conclusão é Educação 

Ambiental na Estação Ecológica Estadual Aratinga, comenta também que se continua o trabalho da 

rede SEIVA. Sr.ª Vanessa relata uma visita à escola da Vila de Aratinga com a finalidade de uma 

conversa sobre a Unidade de Conservação. 6. Assuntos Gerais; Sr.ª Vanessa relata a aquisição com 

recurso de medida compensatória de nove armadilhas fotográficas para a UC. Sr. Alexandre 

comenta sobre a possível instalação de um porto no município de Arroio do Sal bem como o impacto 

deste porto nas Unidades de Conservação da região, Sr. Alexandre questiona uma possível 

manifestação da ESEC quando a implantação do porto e se propôs a fazer uma apresentação para a 

próxima reunião sobre este assunto. Sr. Daniel acredita ser interessante tirar uma posição correta em 

relação ao porto, não somente se opor. Sr.ª Vanessa fará o encaminhamento do e-mail ao chefe de 

departamento referente a moção elaborada na reunião. Sr. Rodrigo relata que a equipe sempre faz 

controle da dispersão de espécies exóticas.  
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    Não havendo mais nada a ser discutido, a Sra. Vanessa agradece a presença de todos, e eu 

Guilherme Souza Oliveira, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pela presidente do 

conselho gestor. 

 

 

                                                            ______________________   

      Vanessa Pruch Castro Oliveira 

           Presidente do Conselho Consultivo 

 

 

 

     ________________________ 

    Guilherme Souza Oliveira 

    Secretário do dia do Conselho 
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25ª Assembléia Ordinária dos Conselho Gestores 
Local: Modo Virtual pelo aplicativo Google Meet 

Data: 01/12/2020 

PAUTA 

1. Informações sobre Ata anterior e informes; 

2. Encaminhamentos de informações sobre procedimentos referentes à fauna na UC APA Rota 

do Sol; 

3. Conversão de campo na UC APA Rota do Sol; 

4. Trilhas e monitoramentos positivos na UC Rota do Sol; 

5. Atividades desenvolvidas na ESEC Aratinga em 2020; 

6. Ações prioritárias na ESEC Aratinga 2021; 

7. Informações sobre o ciclo hidrológico e os 10 anos de coleta de água dentro da UC APA Rota 

do Sol; 

8. Calendário de reuniões previstas para 2021 

9. Assuntos Gerais 

 

ATA 

Ao primeiro dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, às nove horas, os representantes da 

entidades que integram os Conselhos Gestores, estiveram reunidos virtualmente através da 

plataforma Google Meet, sendo a reunião realizada desta forma, em razão do cumprimento às 

medidas de prevenção e de enfrentamento à pandemia causada pelo novo Coronavírus (COVID-19). 

O acesso foi feito através do link: https://meet.google.com/hau-ymfd-ept , estiveram presentes os 

conselheiros, conforme lista de presença em anexo, para a XXV Assembleia Ordinária dos 

Conselhos Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC Aratinga) e Conselho 

Deliberativo da Área de Proteção Ambiental Rota do Sol (APARS). 1. Aprovação  sobre ATA e 

informes; Sra. Vanessa perguntou se havia alguma consideração referente a ata da assembleia 

anterior, não havendo manifestação a mesma foi aprovada 2.Encaminhamentos de informações 

sobre procedimentos referente a fauna na UC APA Rota do Sol; Sr.ª Salete informou que já 

encaminhou para a Assessoria Jurídica e para o Gabinete do Secretário Estadual questionamentos 

referente à responsabilidade em realizar atendimentos relacionados a resgate de fauna, tendo em vista 

ser uma demanda frequente na Sede Conjunta São Francisco de Paula. 3. Conversão de campo na 

UC APA Rota do Sol. Sr.ª Salete informou que existe o problema da conversão de campo na nossa 

região e que ainda não existe uma definição de competência quanto ao licenciamento e enquanto isso 

o campo continua a ser convertido. Visando solucionar esta questão, a Sr.ª Salete se propôs a fazer 

um estudo de toda a legislação, fazendo assim um documento analisando todas as competências, o 

qual será encaminhado ao Secretário Estadual de Meio Ambiente e informou que este documento 

ficará a disposição do conselho. No que diz respeito à fiscalização provavelmente ocorrerá novas 

operações, com isso devemos estar preparados para resolver da melhor forma possível com ajuda de 

outros órgãos, antecipando-se ao problema. Sr.ª Salete sugere que enquanto conselho se pense nessa 

questão de conversão de campo e o licenciamento a fim de retomar o assunto nas próximas reuniões. 

Sr.ª Margarete informou que nos últimos anos tem se trabalhado para que se tenha um plano diretor 

rural onde se estabelece zonas e informa que o Sindicato Rural se dispõe a colaborar para que se 

forme algum grupo onde se possa estudar uma alternativa para essa situação e sugere que se deixe 
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áreas iguais ou até maiores de não conversão. Sr. João Vianei comentou qual será a providência 

tomada pelo Ministério Público em relação às conversões. Sr.ª Lisiane mencionou que o plano 

diretor já deve incluir a área rural, ressaltando que existe muita produção  técnica a disposição em 

relação ao assunto e enfatiza a importância de os municípios elaborarem  o Plano de Mata Atlântica 

onde todos os elementos já previstos, reduzindo os conflitos. Sr.ª Lisiane manifestou interesse em 

participar na contribuição da questão da conversão de campo na UC APA Rota do Sol. Sr.  Ten. 

Marco informa  que o Batalhão Ambiental está disponível para continuar apoiando as UC em 

atividades de fiscalização.4. Trilhas e monitoramentos positivos na UC Rota do Sol; Srª Salete 

comentou que o monitoramento positivo tem como finalidade encontrar e mapear áreas prioritárias 

de relevante interesse para a Unidade de Conservação, sendo que este já vai colaborar com o plano 

de conversão e será apresentado na próxima reunião. 5. Atividades desenvolvidas na ESEC 

Aratinga em 2020; a Sra. Vanessa apresentou dados referente a regularização fundiária da ESEC 

continua sendo trabalhada como nos últimos anos. E que em 2020 ocorreu uma aquisição de área via 

judicial, sendo esse um caso excepcional, pois as aquisições costumam ser de comum acordo, 

faltando apenas recebermos a posse desta área. Também salienta que neste momento, a Esec 

Aratinga está chegando a cinquenta por cento de sua área adquirida, surgindo a necessidade de 

vigilância patrimonial a qual já foi solicitada assim como recurso financeiro para a manutenção 

destas benfeitorias. Sr.ª Vanessa comentou que a fiscalização não parou no período de pandemia, 

sendo realizadas além do patrulhamento de rotina, ações de fiscalização propriamente ditas e neste 

momento agradeceu o apoio do Batalhão Ambiental de Canela, na pessoa do Sr. Ten. Ritter, 

salientando que este apoio do Batalhão é fundamental para o sucesso das atividades de fiscalização. 

Sr.ª. Vanessa comentou que a ESEC conta com um novo servidor guarda parque, aumentando o 

efetivo da UC para dois, fato importantíssimo para o trabalho e autonomia nas atividades, pois é não 

recomendado que um servidor faça atividades de fiscalização estando sozinho por questões de 

segurança. Também destacou que Fabrício, o novo servidor, é muito interessado e eficiente, sendo 

um grande ganho para a equipe da Esec. A Sra. Vanessa informou que o projeto Invasoras/RS segue 

em andamento e já possui alguns resultados e assim que tivermos mais dados repassaremos para 

conhecimentos dos conselheiros.6. Ações prioritárias para a Aratinga em 2021; Sr.ª Vanessa 

comentou sobre o projeto SEIVA e que esse ano ocorreu um encontro virtual com os professores e 

que será produzido um e-book com o tema Plantas Alimentícias Não Convencionais (PANC).Sr.ª 

Vanessa falou que as pesquisas na ESEC, sendo uma delas a respeito da valoração econômica da 

Unidade de Conservação, evidenciando o valor de não uso daquela área. Quanto ao Conselho Gestor, 

estavam programadas três reuniões presenciais, porém devido a pandemia, ocorreram duas reuniões 

virtuais. Neste momento, a Sra. Vanessa evidencia  importância do Conselho Gestor para a UC 

destacando que este grupo sempre trabalhou de forma conjunta, porém em muitas ocasiões acontecia 

de a ESEC sendo uma zona da APA, ou apenas uma área mais restritiva dentro de um todo. Fato que 

não corresponde à realidade, pois a Esec é uma Unidade de Conservação de Proteção Integral que 

necessita uma olhar diferenciado e para um melhor andamento acredita que seria melhor os 

conselhos trabalharem de forma separada, embora a união tenha sido positiva em algum momento, 

agora seria mais interessante um grupo trabalhar focado somente na ESEC Aratinga. Sr.ª. Vanessa 

pede para os conselheiros se manifestarem sobre a proposta dos conselhos trabalharem separados a 

partir do próximo ano. Emboras os conselheiros entendam que este fato aumentaria a demanda de 

trabalho por parte dos conselheiros, sendo necessários que os mesmo participem de duas reuniões, 

nenhuma entidade se manifestou contra a separação dos conselhos, desta forma a partir da próxima 

assembléia estas já serão realizadas de forma separada. Sr.ª. Lisiane questionou a regularização 
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fundiária bem como a destinação dos recursos de medidas compensatórias. Sra. Vanessa respondeu 

que os valores continuam sendo repasados para todas Unidades de Conservação, e as aquisições 

continuam acontecendo. Sra. Lisiane evidencia a importância de uma Unidade de Conservação de 

Proteção Integral, ainda mais se tratando de uam Estação Ecológica, uma das categorias com o grau 

mais elevado de proteção e destaca que é muito importante que o trabalho com regularização 

fundiária não seja interrompido. 7. Informações sobre o ciclo hidrológico e os 10 anos de coleta de 

água dentro da UC APA Rota do Sol; Sr. Dilton apresentou informações que tem como finalidade 

aproximar o SEUC do sistema de gerenciamento de recursos hídricos e explica que a água é um fio 

condutor e que muitas vezes extrapola os limites de uma unidade de conservação e comenta em sua 

apresentação que o uso da água na bacia hidrográfica. Sendo que 90% de seu uso é para irrigação, 

mostra também o mapa dos pontos monitorados da bacia hidrográfica do rio Tramandaí bem como o 

mapa de classe de uso da água doce conforme resolução Conama 257/2005 identificadas na bacia do 

rio Tramandaí. Sr. Dilton mostrou o ponto de coleta das amostras na Vila Aratinga e comenta que o 

nitrogênio que é usado na agricultura comum extrapola os limites da APA. Sr. Dilton apresentou o 

uso da terra e cobertura vegetal na sub-bacia do rio Três Forquilhas e comenta que o uso de insumos 

químicos usados na agricultura aumenta algumas substâncias como fósforo e nitrogênio onde os 

efeitos aparecem na eutrofização das águas. Sr.Dilton comentou sobre a publicação ciclo das águas. 

Sr.ª. Salete comenta que algum tempo atrás a região de Itati e Três Forquilhas teve problemas com 

mosquito borrachudo e que existe um projeto de recomposição das matas ciliares. Sr.ª Marcia 

comenta que existe uma finalidade de planos e esses não se convergem para o mesmo caminho. Sr.ª 

Solange se apresenta como nova servidora da APA. Sr.ª Lisiane comentou sobre um projeto do Mira 

Serra referente a corredores ecológicos entre Unidades de Conservação da região. 8. Calendário 

para Reuniões 2021: Ficou acordado entre os conselheiros que as reuniões serão mantidas nas terças 

feiras dos meses de março, julho e novembro.9.Assuntos Gerais; Sr.ª. Margarete sugeriu o 

Pagamento por Serviços Ambientais em relação aos banhados e comenta que existem áreas de campo 

que estão convertidas a mais de 30 anos. Sr.ª Lisiane questionou se os conselhos das Unidades de 

Conservação foram consultados em relação a alteração do código Estadual, os conselheiros que 

manifestaram informaram que não tinha conhecimento.. Srª. Roseli apresentou as atividades 

desenvolvidas no ano de dois mil e vinte em relação aos programas de comunicação da Rota do Sol. 

Não havendo mais nada a ser discutido, a Sra. Vanessa e Sra. Salete agradeceram a presença de 

todos, e eu Guilherme Souza Oliveira, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pelos 

presidentes dos conselhos gestores. 

 

 

______________________                                              ______________________   

      Maria Salete Machado de Aguiar                                      Vanessa Pruch Castro Oliveira 

      Presidente do Conselho Deliberativo                               Presidente do Conselho Consultivo 

 

 

 

________________________ 

Guilherme Souza Oliveira 

Secretário do dia do Conselho 
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26ª Assembléia Ordinária do Conselho Gestor da ESEC Aratinga 
Local: Modo Virtual pelo aplicativo Google Meet 

Data: 09/03/2021 

PAUTA 

1. Informações sobre Ata anterior e informes; 

2. Reestruturação do Conselho Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga; 

3. Atividades Desenvolvidas no Primeiro Trimestre do ano de 2021; 

4. Assuntos Gerais; 

 

 

ATA 

Ao nono dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas, os representantes das 

entidades que integram o Conselho Gestor da ESEC Aratinga, estiveram reunidos virtualmente 

através da plataforma Google Meet, sendo a reunião realizada desta forma, em razão do 

cumprimento às medidas de prevenção e de enfrentamento à pandemia causada pelo novo 

Coronavírus (COVID-19). O acesso foi feito através do link: https://meet.google.com/csw-ehgr-rtq , 

estiveram presentes os conselheiros, conforme lista de presença em anexo, para a XXVI Assembleia 

Ordinária dos Conselho Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC Aratinga). 1. 

Aprovação sobre ATA e informes; Srª. Vanessa informou que o chefe da Divisão de Unidades de 

Conservação, Sr. Luciano Krops estava presente na reunião e sugere que se algum conselheiro quiser 

colocar algo sobre a ata poderia escrever no chat da reunião. 2. Reestruturação do Conselho 

Consultivo da Estação Ecológica Estadual Aratinga; Sr.ª Vanessa comentou sobre a separação 

dos conselhos e explica que essa se deu em função de que são categorias bem diferentes com 

perspectivas bem diferentes e que nas reuniões às vezes a ESEC Aratinga acabava sendo tratada com 

uma zona da APA Rota do Sol e explica que a ESEC tem seus próprios objetivos e precisam ser 

vistos de maneira diferente, Srª. Vanessa informou que a ESEC tem avançado bastante na 

regularização fundiária e que em breve acontecerá mais uma aquisição de uma área grande com 

plantio e que a retirada deste ocorrerá conforme o cronograma, onde poderemos acompanhar a 

restauração dessa área. Srª. Vanessa relatou que logo a ESEC alcançará mais de 50% de 

regularização e que isso é um fator positivo e que se pretende cada vez mais trabalhar com a ESEC 

regularizada no sentido de educação ambiental, pesquisa cientifica, bem como a universidade e a 

escola mais próxima da Unidade, onde a ESEC tem uma boa relação por exemplo com a UERGS. 

Sr.ª Vanessa comentou que recentemente o professor Daniel orientou um trabalho de conclusão de 

curso na ESEC Aratinga o qual foi bem importante e que a aluna se propôs a apresentar o trabalho na 

próxima reunião. Sr. Daniel comentou que a acadêmica Bruna irá apresentar na próxima reunião o 

seu trabalho sobre calculo de valoração na Estação Ecológica Estadual Aratinga. Sr.ª Lisiane 

comentou que levou para o comitê a questão da separação dos conselhos das unidades e que eles 

retornaram que seriam favoráveis a manutenção de um só Conselho Consultivo, pois a representação 

seria mais fácil e que enquanto as reuniões forem virtuais é mais razoável a participação, mas quando 

se tornar presencial será mais difícil por se tratar de deslocamento e etc. Srª. Vanessa explicou que 

os conselhos foram criados de forma separada e que pela APA e ESEC estarem no mesmo território e 

compartilharem muito seus atores sociais, assim então foi pensado em se reunirem, onde se teria um 

momento para cada UC, então acabava acontecendo que se dava uma atenção maior para APA, 
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sendo que na ESEC seria mais restritivo, assim quando se trazia uma pauta da ESEC acabava-se 

sendo vista como uma parte da pauta da APA, como se a proximidade da ESEC interferisse nas 

atividades da APA, sendo que ela tem um regramento como a de uma área fora de Unidade de 

Conservação. Srª. Vanessa falou que temos uma área de campo na ESEC e se questiona como se 

fará a sua conservação, também por isso se foi pensado em um grupo para trabalhar as questões da 

ESEC Aratinga e comenta também que aconteceu de conselheiros abandonarem o grande grupo em 

função da dificuldade de deslocamento e financeira. Sr.ª Marcia  comentou que as reuniões remotas 

vieram para ficar, sendo que assim não existe necessidade de deslocamentos nem gastos financeiros 

com as reuniões, por outro lado existe a  necessidade de reuniões mais objetivas, com mais 

encaminhamentos e ajuste de tempo de reunião e vê isso como futuro. Sr.ª Vanessa sugeriu uma 

discussão sobre a preferencia dos conselheiros sobre o formato da reunião. Sr. Daniel comentou 

sobre a fragmentação do conselho e que isso só formaliza o olhar que a Gestão da UC vem 

percebendo e de suas particularidades bem como direcionamento de olhar e vê isso com bons olhos e 

também acredita que as reuniões online vieram para ficar e sugeriu não deixar de levar o conselho 

pelos lugares onde ele passava e que nada substitui o presencial, e sugere uma reunião presencial ao 

menos uma vez ao ano. Sr.ª Lisiane sugeriu uma reunião presencial ao ano. Sr. Alexandre se diz 

favorável às reuniões virtuais e uma reunião presencial ao ano e que sua entidade sempre foi 

favorável a separação dos conselhos das Unidades de Conservação e acha positivo pois se ficaria 

com mais foco nos objetivos e formas de atuação das Unidades. Sr. Dilton se manifestou a favor das 

reuniões virtuais e uma presencial ao ano, se manifesta também a favor da separação dos conselhos 

das Unidades de Conservação sendo que assim poderá ficar mais focado em cada Unidade de 

Conservação. Sr. Luiz Carlos comentou que do ponto de vista do aproveitamento individual das 

Unidades de Conservação seria melhor uma separação dos conselhos, focando assim nos assuntos 

específicos de cada uma e comenta que o que a maioria decidir a entidade acata. Srª. Vanessa 

relatou que percebia que a questão da conservação não ficava tão evidente quanto à questão 

econômica e acredita que tenhamos mais foco somente com a reunião da ESEC Aratinga. Sr.ª.Roseli 

disse que o empecilho da separação dos conselhos seria a logística, e acha importante três reuniões 

remotas e uma presencial, pois também é importante o contato com as pessoas. Sr. João acredita ser 

mais prático as reuniões virtuais até por não ter custo e deslocamento e pensa que podemos continuar 

nessa linha, quanto a separação dos conselhos, acredita ser uma boa ideia os conselhos trabalharem 

de formas separadas, sendo que poderá se focar mais na ESEC Aratinga. Sr.ª. Vanessa sugere fazer 

um grupo de whatsapp para o conselho da UC para assuntos relacionados ao mesmo, Sr. João acha 

positiva a criação do grupo. 3. Atividades Desenvolvidas no Primeiro Trimestre de 2021; Sr.ª 

Vanessa informou que a ESEC estava com um pouco de dificuldade em adquirir uma área via 

judicial, onde faltava o pagamento, sendo que o pagamento estará sendo realizado nos próximos dias, 

esta área está localizada no arroio carvalho e com a aquisição dessa área conseguira-se fechar um 

mosaico em uma área próxima ao rio e comenta que através da chefia da DUC recebemos uma 

compensação ambiental onde será adquirido uma área com plantio de Pinus e assim será cumprido o 

termo de corte dos mesmos. Srª. Vanessa comentou que estamos adquirindo mais uma área na 

região da Bracatinga e que com essas áreas vamos ultrapassar os 50% de regularização fundiária, 

tendo assim mais atividades da equipe nessas áreas, recebendo assim cada vez mais a Educação 

Ambiental.Sr.ª. Vanessa relatou que a ESEC tem uma parceria com a UFRGS relacionada ao 

manejo do campo nativo, onde se tem uma parcela de acompanhamento e também explica que a 

ESEC está envolvida com o Projeto Invasoras RS. Sr.ª. Vanessa comentou que vê as denuncias com 

muito bons olhos e que há muito tempo a equipe tenta se aproximar dos moradores e que quando 
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esses trazem os acontecimentos no interior da unidade, isso é um retorno muito positivo e uma 

relação de confiança, assim como a equipe procura sempre atender da melhor maneira possível os 

moradores. Srª. Vanessa comentou que acredita muito no patrulhamento, assim tornando mais 

próxima a relação com os moradores e que a Unidade conta com o apoio do Batalhão Ambiental em 

atividades de fiscalização ambiental. Sr.ª. Vanessa comenta que segue o trabalho de Educação 

Ambiental na rede SEIVA de forma remota e que assim que possível retornaremos as atividades 

presenciais.4. Assuntos Gerais; Sr.ª. Vanessa acredita que as reuniões do conselho serão em torno 

de uma hora e meia ou duas horas e que assim, iremos encaminhando nossos assuntos e que 

tenhamos os conselheiros cada vez mais presentes em nossa UC. Sr.ª. Lisiane comentou que o grupo 

de whatsapp é benéfico, pois os conselheiros terão os contatos dos colegas do grupo.    Não havendo 

mais nada a ser discutido, a Sra. Vanessa agradece a presença de todos, e eu Guilherme Souza 

Oliveira, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pela presidente do conselho gestor. 

 

 

                                                            ______________________   

      Vanessa Pruch Castro Oliveira 

           Presidente do Conselho Consultivo 

 

 

 

     ________________________ 

    Guilherme Souza Oliveira 

    Secretário do dia do Conselho 
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